

« L'HISTOIRE DU CŒUR »

par Rosemonde Gérard

Pauvre du cœur, c'est d'abord le sujet le plus vaste, le plus complexe, un sujet indéfinissable. Encore faut-il pour l'entreprendre avoir un cœur large ouvert, une profonde sensibilité. Mme Edmond Rostand, Rosemonde Gérard, de son nom de jeune fille suite à tout cela une psychologie avertie et les plus délicates qualités littéraires. C'est pourquoi la distinguée conférencière fut accueillie si chaleureusement, mercredi soir, au Bon Théâtre, rue du Vieil-Abreuvoir, où elle fit une causerie sur l'histoire du cœur.

Puis... mais là nous abordons un domaine bien plus vaste; l'amour sous ses mille formes qui s'appellent l'amour tout court, la passion, l'affection, l'amitié. Et Rosemonde Gérard quitte alors le terrain de ses propres souvenirs pour se pencher vers tant d'âmes poétiques qui ont éprouvé leur cœur en des poèmes. Car, cette histoire éternelle du cœur a fait chanter bien des lres qui ont vibré tantôt d'accents déchirants, tantôt avec une infinie douceur. La conférencière entreprend une promenade charmante, à travers les œuvres des poètes qui ont écrit, chacun quelques pages de cette histoire.

Elle déclare avec un incomparable talent quelques-uns de ces vers qui l'ont le plus frappée: « Le bon amoureux » de La Fontaine; « Les deux cœurs » de Marceline Desbordes-Valmore; « La chanson de Fortunio » d'Alfred de Musset, et d'autres encore. Elle termine par « La Broutette » d'Edmond Rostand et par plusieurs poèmes d'une inspiration charmante qu'elle décrit elle-même: La Coccielle, L'anneau d'Argent, la Légende du Martin-pêcheur, le Baccalauréat. Et sa conclusion sera celle-ci: « Et grâce à ces ressources du cœur qui ont lutté contre le monde qui serait notre lot si le monde n'était habitué par l'égoïsme. Heureux les cœurs qui ont une histoire. L'assistance a fait à Mme Edmond Rostand, une longue, sympathique et très admirative ovation.

Assemblée générale annuelle du Racing-Club de Roubaix

L'assemblée générale du R.C.R. aura lieu demain, vendredi 19 décembre, à 20 h. 30, au siège social, rue Neuve, 10, à Roubaix. Le comité compte que tous les membres de la société, à quelque catégorie qu'ils appartiennent, se feront un devoir d'y assister. La lecture des rapports des présidents des commissions sportives, de la trésorerie, de la commission financière et du comité sera d'ordre du jour. Diverses propositions de modifications aux statuts seront discutées. Il sera de plus procédé au renouvellement partiel du comité, c'est-à-dire à l'élection de six membres pour lesquels huit candidatures ont été reçues: ce sont celles de MM. C.-L. Boulton, candidat nouveau; M. Ingelbert, membre sortant; G. Brique, candidat nouveau; F. Moulier, membre sortant; A. Rys, membre sortant; M. Truffaut, membre sortant; M. Vano, candidat nouveau; et A. Vandeputte, candidat nouveau.

Le comité, ayant reçu de quelques membres, la proposition d'ouvrir le scrutin des élections avant la fin de la réunion, le président demandera au préalable, l'avis de l'assemblée à ce sujet. Il est rappelé que les membres d'honneur, les membres honoraires, les membres protecteurs et les membres actifs ont seuls droit de vote. Les membres honoraires, adhérents et juniors peuvent assister à la séance, mais ils n'y ont que voix consultative.

Les Cours d'enseignement supérieur pour les dames et jeunes filles

UNE CONFÉRENCE DE M. LE CHANOINE DELÉPINE sur « les deux Amériques »

Lundi matin, le 9 h. 45, à la Maison des Familles, 45, rue de Lille, a eu lieu la deuxième conférence des cours d'enseignement supérieur pour les dames et jeunes filles. M. le chanoine Delépine y a parlé des « Deux Amériques ». Dans sa causerie le conférencier étudie l'économie des deux continents, et en particulier des Etats-Unis, qui ont distancé de beaucoup les autres Etats de ce continent. La production du blé a été des longtemps un des principaux facteurs de la prospérité américaine, à la fois élément de consommation pour une population sans cesse croissante, et produit d'exportation rémunérateur. Les Etats-Unis ont, en outre, une industrie automobile, qui n'a jamais, Etats-Unis, Argentine, Canada, sont par ordre d'importance les trois grands exportateurs, ayant vendu respectivement en 1920: 59, 51 et 40 millions de quintaux. Toutefois, les Etats-Unis n'ont pas atteint, pour diverses causes, leur limite de production, tandis que les autres continents tendent de plus en plus à augmenter la leur. La production, et surtout l'exportation du coton, est également en décroissance marquée aux Etats-Unis; le fait est d'ailleurs bien connu sur nos places. Par contre, l'exportation de la houille, celle du fer, et le développement des industries métallurgiques qui utilisent ces deux éléments, sont en progrès constant et tel que les Etats-Unis se voient dans la nécessité de chercher de plus en plus à l'étranger, des marchés capables d'absorber leurs produits manufacturés, et ils sont amenés à pratiquer une politique coloniale et maritime, pas peu en harmonie avec leurs principes proclamés.

La recherche du pétrole et l'effort pour en détenir le marché régulateur sont également deux facteurs de la politique américaine, non seulement vis à vis du Mexique voisin, mais jusque sur notre vieux continent. Aux Etats-Unis, la circulation du pétrole, des lieux de production vers les centres de consommation et les ports d'embarquement, s'effectue par un système de conduites souterraines (pipe-lines), qui forment aujourd'hui un réseau vaste et complexe. En Amérique du Sud, trois Etats l'emportent au point de vue économique: le Brésil, avec le caoutchouc et le café; l'Argentine, avec le blé, les laines et les produits de l'élevage; le Chili, avec ses ports d'exportation de nitrate et de minerai. La Bolivie, à l'intérieur, constitue une grande réserve de

minerais de cuivre, étain, argent, vers lesquels tendent les capitaux comme les ambitions politiques.

Les chemins de voies ferrées sont en accroissement rapide en Argentine, Uruguay, Paraguay et Chili; tandis qu'au Brésil, l'Amazonie et ses affluents, offrent au commerce et à la pénétration de magnifiques voies naturelles, encore peu utilisées, et certaines à peine explorées.

TRANSPORTS GÉNÉRAUX — ROULAGE Camions et tracteurs automobiles Edouard MONS (Tél. 7.68), Roubaix. 725004

LA MORT TRAGIQUE D'UN ANCIEN FORÇAT

Le meurtier renvoyé devant les Assises

Au cours de la nuit du 21 au 22, une querelle éclatait rue de Lille entre Henri Stalens, 53 ans, 116, rue Decrême et Gustave Balsack. Ce dernier, attaqué par Stalens, se défendit à coups de parapluie à aiguille et atteignit son antagoniste à l'œil. Stalens respira peu après à sa blessure. M. Dufayet, juge d'instruction a procédé à un dernier interrogatoire de Balsack et l'a renvoyé devant la chambre des mises en accusation en spécifiant sur son dossier que l'incrimination n'a pas sans autre intention que de mettre hors d'état de nuire son agresseur.

RÉGIME BIEN SUIVI. C'est GUÉRIR: avec pain Gluten, Bana-flora, Grillerie, Jus de viande, Mikalium, etc., etc., chez Morelle, 3, Grande-Rue, Tél. 10.80. 724934

AU CERCLE POLYGLOTTE. — Une conférence sur « Nimes » vient d'être donnée dans la salle du Cercle Polyglotte, par M. Martin.

Le distingué conférencier a tenu littéralement sous le charme de sa parole, les membres de la section Anglaise, qui étaient venus très nombreux pour l'écouter. Il s'est attaché surtout à retracer l'histoire ancienne de la ville, quand la population sauvage qui habitait ce pays aux sources mystérieuses, fut soumise aux Romains qui s'installèrent dans le pays.

Les traces de la domination Romaine sont encore toutes vivantes: la Maison Carrée, la Tour d'Assise, le Pont du diable, les Bains Romains et surtout les vastes arènes où les spectacles sanglants organisés par les Romains ne tardèrent pas à attirer ce peuple autrefois si paisible. Cette conférence faite dans une forme toute littéraire, a été fort goûtée de l'auditoire, qui a particulièrement remarqué le grand souci de M. Martin, d'être parfaitement compris de tous.

En terminant, M. Schepers, vice-président, a voulu remercier le conférencier pour tout son dévouement au Cercle et l'a félicité tout entier à souhait ces paroles par ses applaudissements.

DÉSIREZ-VOUS, MADAME, offrir un bavoir, un burnous, une douillette, un légion, une robe, un châle, une pelisse de baptême. Un article d'enfant vous plaît-il? Venez à la Villa de Roubaix, 23 bis, rue de Lannoy. — Maison spécialisée. 724841

MORT D'UN ANCIEN COMBATTANT DE 1870-71. — On annonce la mort à l'âge de 74 ans, de M. Emile Meurillon, titulaire de la médaille commémorative de 1870-71, décédé en son domicile, 10, rue Laroche-foucauld.

Les funérailles auront lieu demain, vendredi 19 décembre, à l'église Saint-Jean-Baptiste, Babuyross Lactella. Combat le rachimisme. 4948

LES FUNÉRAILLES DE M. Georges Potteu, soldat au 21^e Régiment d'artillerie, mort pour la France, ont eu lieu mercredi à 15 heures, à l'église Sainte-Elisabeth.

La levée du corps a été faite au dépôtaire rue Isaac-de-Beaumont. En tête du cortège fut porté le drapeau des combattants, orné d'une croix de crêpe. Le deuil fut conduit par des membres de la famille, que suivait une délégation de la Fraternelle des combattants.

A l'issue de la cérémonie religieuse, le cortège s'est reformé et s'est dirigé vers le cimetière spécial où a eu lieu l'inhumation.

VIeux DENTIERs même brisés, achetés jusqu'à 20 fr. la dent. Bijoux et bijoux, 10 fr. le gr. Argentier, Vendredi 19 seulement, Hôtel de Paris, 4, rue de Lille Roubaix. 724838

ASSOCIATION DES ANCIENS ELEVES DE L'ENSEIGNEMENT LIBRE (Sacré-Cœur). — La troupe si réputée des Anciens Elèves du Sacré-Cœur, donnera les jours 25 décembre (Noël) et dimanche 29 décembre en matinée, deux concerts de choix, au profit de la caisse de l'école. Nul doute que les amateurs du beau et bon théâtre ne viennent très nombreux applaudir le programme artistique de ces réunions.

REVEILLON A L'HARMONIE. — 39, rue de Chemin-de-Far, Roubaix. — Ceillou Jazz-Band. — Le nombre des places étant limité, il sera prudent de retenir sa table. — Téléphone 19.54.

GRUPE ESPERANTISTE DE ROUBAIX TOURCOING ET ENVIRONS. — On nous prie d'insérer la communication suivante: Essai d'émission du poste 8 E.Y. Lille; causerie sur l'utilisation de la langue auxiliaire espéranto; pour les relations par T.S.F. suivie d'audition musicale.

Longueur d'onde 270 mètres. Bureau de renseignements au consulat et secrétariat général: 251, rue Pierre-de-Roubaix (Tél. 120).

CINÉ DUBUS. — Demain, début de « LA BATAILLE », de Claude Farrère, avec Sessie Hayakawa. — Location ouverte. 725113

L'AMICALE MUTUELLE DES CHAUFFEURS D'AUTOMOBILES DE ROUBAIX ET ENVIRONS tiendra son assemblée générale le vendredi 19 décembre, à 8 h. 30, au local de la Ligue des Sports, 22, boulevard Gambetta, à Tourcoing. L'ordre du jour étant très chargé, la réunion commencera à l'heure prévue afin de permettre aux sociétaires habitant loin, de prendre le dernier train.

Paiement des cotisations en retard et remise des livrets. A l'issue de la réunion, une tombola sera tirée entre tous les membres présents.

AUJOURD'HUI, grand soir à l'extérieur, de coupons Linoléum. Comptoir des Tapis, 10, rue du Vieil-Abreuvoir. 725122

A. WATTEL-GATRY, Charbon, 423, boulevard Gambetta, à Tourcoing. Tél. 728. Crèpe de Bruay, Antisèches supérieur. Bois cassé. 70070

UNE LÈGÈRE COLLISION s'est produite mardi vers 20 h. 15, boulevard de Paris, entre un cycliste, M. Louis Deuremaux, 17 ans, demeurant 37, avenue des Maronniers, et MANTEAUX pour Dames et Fillettes à des prix extraordinaires de bon marché. 71915

BATIK, dessins, pochoirs, aquarelle, compas, 98577

UN CHEVAL SE CABRE. — Une voiture conduite par M. Gustave Bouquin, loueur de voitures, rue Saint-Pierre 77, à Croix, passait Grand-Place, quand un cycliste vint se jeter sur le cheval. Ce dernier se cabra et le cycliste fut renversé mais ne fut heureusement pas blessé.

LES GALERIES FEMINA, 29, G^e-Rue, Rr. Confections élégantes pour Dames, nous orient d'annoncer qu'en raison de leur inventaire, ils s'alignent, pendant 15 jours seulement, leurs Mannequins d'hiver à des prix vraiment vantards. 72473

NOUVEAU RADIATEUR électrique à 4^e rendement. A. DECOULAGE, Roubaix (Tél. 14). 66043

La nouvelle salle de l'« Union Tourquennoise » et de la « Clique Scolaire » à Tourcoing

LES PERSONNALITÉS A L'ISSUE DE L'INAUGURATION

Au premier rang, de gauche à droite: MM. Dambroun, nouveau moniteur - chef de l'Union Tourquennoise; Guarin, conseiller municipal; Edmond Thieffry, président de la Jeunesse du Blanc-Sau et directeur de l'Ecole du Bâtiment; Henri Robbe, président de l'Union Tourquennoise et de la Clique scolaire; Robert Florin, secrétaire de la « Clique scolaire »; le docteur Leduc, conseiller général, maire de Tourcoing; Louis Bouche, conseiller municipal; M. Troet, inspecteur de l'enseignement; le capitaine Jérôme, directeur du Service de l'Instruction publique de la Ville; Louis Pourcelle, chef de la « Clique scolaire ».



Dimanche, à ce lieu, ainsi que nous l'avons relaté, l'inauguration officielle de la nouvelle salle, située au Jardin des enfants, rue Fin-de-la-Guerre, et destinée aux sociétés municipales l'Union Tourquennoise et la Clique scolaire. Edifié par suite de la désaffectation du gymnase de la place Saint-Jacques, qui est devenu salle de fêtes, le bâtiment, suivant le désir de l'Administration municipale, permettra à l'Union Tourquennoise et à la Clique scolaire d'y poursuivre un entraînement méthodique.

Sur la proposition de M. le docteur Leduc, maire de Tourcoing, qui présidait cette inauguration, le Conseil municipal a autorisé la Ville à signer, avec la Caisse des Ecoles et les sociétés intéressées, une convention qui leur assure l'affectation de la salle, dans ce but, pour une période de dix-huit ans.

AVIS AUX COLOMBOPHILES.

Les éleveurs de pigeons-voyageurs sont priés de faire, avant le 20 décembre, un bureau militaire, à la mairie, la déclaration du nombre de leurs colombiers; du nombre des pigeons qu'ils y élèvent; des directions dans lesquelles ces volatiles sont entraînés.

CONSUMMATEURS DE GAZ, préservez immédiatement vos compteurs contre le gel. Sûr Roubaix d'Éclair, 38, rue de Tourcoing. 72422

ASSOCIATION DES HOMMES DE LA PAROISSE SAINT-JEAN-BAPTISTE. — Demain, vendredi, à 10 h., dans la salle des Écoles, 21, rue Leduc, se tiendra la réunion annuelle de l'Association des hommes de la paroisse de M. le chanoine Desboux, sur Strasbourg, M. le commandant Verspieren prendra la parole. La soirée se terminera par une comédie de Bouly de Lesdun, « Le village de Stradivarius ».

PEUGEOT, Voitures 5-10-15-18 CV, tourisme et sport, torpédo et conduite intérieure. Agent: G. Venant, 40, rue de Lille, Rr. Tél. 14.84. 60700

BOUCHONS. Fabrique, 5, rue Vallon, Roubaix.

CROIX

LEGS BRAEME. — Il est rappelé que la Commission spéciale chargée de statuer sur le mérite des candidats à l'attribution de la médaille Braeme, se réunira prochainement. Les personnes qui croient avoir des titres à cette récompense, sont priées de faire parvenir sans retard, leur demande écrite au maire.

ROGÈMEMENT DES CHEVAUX, VOITURES, DÉCLARATIONS. — Des formalités de déclarations sont à la disposition des intéressés à la Mairie (Guichet 5); ces déclarations seront reçues jusqu'au 23 décembre, 492.

ACCIDENT DE TRAVAIL. — Aux Machines Agricoles, M. Noël Snyman, 23 ans, demeurant à Wazquez, 46, rue Lafargue, a eu l'annulaire gauche cassé. Un mois de repos.

Albums et Morceaux pour Pianos Chansons, Dirick, 113 bis, rue de l'Ommelet, Rr.

WATTELOS

Le prochain tirage de la maison « La Maternité »

Nous rappelons aux généreux souscripteurs que le tirage de la maison « La Maternité » aura lieu le 25 décembre (jour de Noël) à 15 heures, dans une salle de l'« Immaculée » au Crétinier, en présence de M. Gaillard, huissier et de plusieurs membres du Conseil municipal. Les rôles seront tournés par cinq petites lites.

Les derniers billets sont en vente aux adresses ci-dessous: A Roubaix, chez MM. Buisine, rue Joffroy, 91; Deunard, 68, rue Neuve; Jean Noelin, rue du Cartigny; Joseph Olivier, rue de l'Ommelet; Omer Verlé, débit de tabacs, rue de l'Alma; Noël-Lesclap, débit de tabacs, rue de Moutaux; Mathys, rue Doyon; Douef, place de la Liberté; Vandenberghe, herbiciste, rue de l'Alma; — à Watteloss: chez Mme Veuve Sogard, débit de tabacs au Laborneur; MM. Ed. Pieters, Grand-Place; Auguste Lambrecht, Grand-Place; et chez tous les membres de la Commission.

Les carnets non vendus devront être retournés au plus tard pour le 20 décembre. On peut se procurer par correspondance au prix de 1 franc chez M. Albert Lagasse, rue du Crétinier, 45, en y joignant un timbre de 0 fr. 25 pour la réponse.

AVANT-GARDE DE L'ASSOCIATION CATHOLIQUE DE LA JEUNESSE FRANÇAISE. — Le septième anniversaire de la fondation de l'Avant-Garde, sera fêté par les adolescents de cette œuvre, dimanche prochain, 21 décembre.

A 11 h., une séance d'études se tiendra au Foyer de la Jeunesse Catholique. Elle sera présidée par M. le Doyen de la paroisse, qui dirigera également les réunions.

L'après-midi, une réunion aura lieu à l'école Saint-Louis. Elle comprendra une allocution de M. l'abbé Douef, une conférence sur les projections, diverses attractions et une distribution de gâteaux.

UNE CONFÉRENCE AVEC PROJECTIONS SUR « LA CIVILISATION MUSULMANE EN ALGÉRIE ET TUNISIE ». — Aujourd'hui, jeudi, à 19 h., M. André Catrice, président du Cercle du Collège de Roubaix, donnera une conférence avec projections dans la grande salle de l'école Saint-Louis, 47, rue de l'Industrie, sur « La civilisation musulmane en Algérie et Tunisie ».

Tous les Wattellosiens se feront un plaisir de venir entendre ce distingué conférencier. Les dames sont invitées également à cette intéressante soirée.

POUR VOS TAPIS. ADRESSEZ-VOUS EN FABRIQUE MOULIN FILS & C^e

127^{bis}, Rue de Lille, TOURCOING. Tél. 9.26

Vente au détail, Plans, devis et tous travaux de pose en 8 jours. Choix important en Carpets et Dessins Persans. Vente et réparation de Tapis d'Orient, Gros pail, etc. 448

LANNOY

ACCIDENT DE TRAVAIL. — A la distillerie de MM. Bostony frères, un homme de peine, M. Paul Wauquet, 46 ans, demeurant à Tournai, s'est fait une lésion superficielle au bras gauche, en tombant, 10 jours de repos.

LE POIGNET FRACTURÉ. — A la filature de MM. Bostony frères, le jeune Albert Buisin, 15 ans, demeurant à Tournai, s'est fait malencontreusement un coup de son travail, qu'il s'est fait une entorse,

LEERS

FRATERNELLE DES ANCIENS COMBATTANTS DE LA GRANDE GUERRE. — Les Anciens combattants de Leers, désireux de participer au tirage de la maison de la Fraternelle des Combattants de Honchix située 60, rue d'Angers, à Roubaix, et qui, pour une cause quelconque ont omis de se faire inscrire, peuvent se renseigner de suite chez M. Paul Bernard, siège, rue de Wattellos, 46.

CONSULTATION DES NOURISSONS. — Demain, jeudi, à 10 h. 30, à l'Ecole des filles, se tiendra la consultation des nourrissons. A l'Union A. Parent et fils, un ouvrier ourdisseur, Juliette Lesz, demeurant à la rue de France, s'est fait une piqûre au pouce droit par un clou de bois.

ADJUDICATION. — M. Delbecq, boulanger à Wattellos, a été adjudicataire avec un rabais de 1 fr. 15 % pour la fourniture en 1925 du pain au Bureau de bienfaisance.

HABITATIONS A BON MARCHÉ. — Le subsidé accordé à la commune de Baisieux, résultant du bénéfice réalisé par le Comité départemental de l'habitat, est offert à la Société des habitations à bon marché et de reconstruction d'Orchies, qui se tient à la disposition des personnes de la commune désireuses de se faire construire une maison, avec le bénéfice de la loi Nibot.

Les inscriptions seront reçues dès maintenant à la Mairie de Baisieux.

AU CONSEIL MUNICIPAL. — Le Conseil municipal de la commune de M. de Montalambert, a été convoqué pour le 20 décembre, à 19 h., à la Mairie. A l'ordre du jour: Dégrèvement pour la révision des listes électorales; Nomination de commissaires répartiteurs; Vente d'arbres.

WILLEMS

LE CONSEIL MUNICIPAL s'est réuni jeudi à la Mairie et a adopté les conclusions de la Commission des travaux à terminer à l'église, au sujet de l'achat de la maison de M. de Montalambert, et de l'école des filles. Il est ensuite décidé d'acheter de nouveaux poêles pour les écoles communales.

Le Conseil vote une subvention de 50 francs en faveur du monument à ériger à Lorette.

Repartiteurs pour 1925. — Ont été désignés: Titulaires résidents: M. de Montalambert, Louis Leroy, Désiré Debout; Camille Quique, Paul Delval, J.B. Desmetre; Suppléants résidents: MM. Van der Linden, Louis, spiritueux à Baisieux; Jean Desprez, Jules Delval, Charles-Louis Clermont; Titulaires non résidents: MM. Adrien Lepere, à Sully; Alphonse Desmetre, à Baisieux; Jean Desprez, à Croisettes; Germain Duchamps, à Sully; Suppléants non résidents: MM. Auguste Ponteville, à Baisieux; Louis spiritueux à Sully; Henri Buisson, à Baisieux; et Emile Clermont, à Baisieux.

Le Conseil a également décidé pour la révision des listes électorales, de convoquer les électeurs le 20 décembre, à 19 h., à la Mairie, à l'exception des électeurs résidents qui font de longs séjours pendant les vacances et qui ne peuvent pas, par leur non-volonté, à réparer le dommage causé.

ANNAPPEZ

LE CONSEIL MUNICIPAL s'est réuni jeudi à la présidence de M. le conseiller maître. Sa commission des travaux a été convoquée. M. Georges Suel est nommé commissaire des listes électorales en 1925, et MM. J.B. Delcourt et Jean Verdier sont chargés d'examiner les réclamations.

Le Conseil a également nommé les commissaires répartiteurs.

Questions diverses. — Le rapport relatif au litige existant entre la commune de M. de Montalambert, et présenté par M. Suel, est adopté à l'unanimité.

Le Conseil donne un avis favorable à la demande de la commune de Croisettes, sur le projet d'installation d'un parc à matières et à combustible et d'amélioration des voies et signaux au passage à niveau.

L'assemblée décide d'installer l'électricité à l'école des filles et rejette la demande d'installation de la construction, avec participation de la commune dans les frais, d'un aqueduc en face de son habitation.

Le Conseil a également décidé de donner un avis favorable à la demande de la commune de M. de Montalambert, de participer à la commune dans les frais, d'un aqueduc en face de son habitation.

Le Conseil a également décidé de donner un avis favorable à la demande de la commune de M. de Montalambert, de participer à la commune dans les frais, d'un aqueduc en face de son habitation.

CYSOING

STATISTIQUE AGRICOLE. — Il existe dans la commune, en bétail: Chevaux de 3 ans et au-dessous, 8; de plus de 3 ans, 80; mules, 15; ânes, 7; taureaux, 6; bœufs, 6; vaches, 140; porcs de 1 an et plus, 69; de moins de 1 an, 35; moutons, 10; brebis, 15; agneaux de moins d'un an, 130; porcs, 38; chèvres, 10.

DECLARATION DES CHEMINS. — Les possesseurs de chemins sont invités à les déclarer à la Mairie, avant le 15 décembre. Ceux pour lesquels aucun changement de situation n'est intervenu, ne sont pas tenus de renouveler leur déclaration. Plus de renseignements sur les conditions de la taxe municipale en 1924 et qui s'effectuera plus tard, doivent être faits à la Mairie, s'ils ne peuvent pas s'obtenir à payer la contribution pour 1925.

L'Actualité économique

La situation cotonnière

Dans les milieux cotonniers de Liverpool, il est d'usage, à chaque fin d'année, de jeter un coup d'œil en arrière et de tabler sur les faits acquis pour établir des prévisions ou plutôt des pronostics. Toutes ces constatations sont envisagées dans des circulaires qui sont autorisés. Les renseignements qu'on peut puiser valent d'être connus. Il nous paraît donc intéressant d'en publier quelques aspects, extraits d'un rapport communiqué par MM. Boulton et Lavallard, de l'Agence générale cotonnière.

Aux Etats-Unis, la confiance, un moment entamée par des craintes de pénurie de matière première, vient de renaître. On peut prévoir que la consommation atteindra un total à peu près égal à celui de la saison dernière. On excepte aussi une amélioration dans le commerce des cotonnades qui avait paru vouloir végéter durant quelque temps. L'expansion des affaires, que certains symptômes permettent de prédire, amènera sans aucun doute une augmentation considérable de la demande de manufactures.

En Angleterre, l'industrie du Lancashire a traversé une période difficile. Au printemps dernier, la production fut ralentie et, de ce fait, les heures de travail furent réduites dans la plupart des filatures. Mais une amélioration s'est produite à l'automne quand la certitude fut acquise que l'approvisionnement en coton américain serait plus que suffisant. On s'attend à une demande plus importante de filés de la part des Indes et des Etats-Unis. On peut ainsi prévoir que le Lancashire absorbera environ 2.250.000 balles de coton américain contre 1.500.000 balles la saison dernière.

En France, la consommation est estimée comme devant augmenter de 5 à 6 0/0 sur celle de la saison dernière. Le coton égyptien, qui a atteint des prix excessivement élevés, est de plus en plus négligé et remplacé par le coton américain. Les fileteurs et tisseurs ont, dit-on, des ordres pour plusieurs mois, quelques-uns jusqu'à fin juin 1925. Suivant toutes les apparences, la prospérité actuelle continuera durant toute la saison qui va s'ouvrir. La consommation du coton en France aurait été, durant la saison dernière, de 775.000 balles.

(A suivre.)

Après la fixation de la prime de vie chère dans l'industrie textile de Roubaix-Tourcoing et environs

UN ORDRE DU JOUR DES COMMISSIONS DES SYNDICATS LIBRES

Le bureau de l'Union des Syndicats Libres nous prie d'insérer:

Les Commissions des Syndicats Libres, réunies le samedi 13 décembre 1924 avec la participation de M. Broutin, secrétaire de l'Union régionale du Nord, et de M. Toisler, secrétaire général de la Confédération française des Travailleurs Chrétiens, ont adopté l'ordre du jour suivant:

Après s'être livrés à un examen sérieux des pourparlers qui ont eu lieu entre les représentants patronaux et leurs délégués concernant la question des salaires posée depuis le 15 septembre, par les Syndicats Libres, les Commissions syndicales approuvent totalement la ligne de conduite suivie par leurs secrétaires manuels.

Elles enregistrent l'augmentation de 0 fr. 30 numéros, dans la suite des pourparlers auxquels leurs délégués ont pris part.

Elles font toutes réserves sur le montant de cette augmentation à propos de laquelle les notes ont été échangées et se prononcent en dernier lieu: Elles protestent énergiquement contre le fait que le Secrétaire général — jugeant sans doute excessives les demandes des Syndicats Libres — ait conclu uniquement avec les Syndicats affiliés à la C. G. T. Cette attitude est profondément offensante pour les milliers de travailleurs chrétiens qui ont confié aux Syndicats Libres la défense de leurs intérêts.

Les Commissions syndicales expriment leur étonnement devant l'étrange procédé qui consiste pour le représentant de l'une des parties à interrompre des entretiens en cours sans même en donner les motifs.

Affirmer leur droit absolu d'intervenir en tant que syndicats professionnels régulièrement constitués dans la discussion et les accords relatifs aux questions de salaires et d'organisation du travail;

Les Commissions syndicales signalent que leurs délégués n'ont jamais séparé les intérêts des travailleurs chrétiens de la préoccupation des intérêts généraux de l'industrie.

Ils sont prêts à continuer toute conversation dans l'esprit de justice et de concorde qui n'a jamais cessé d'être le leur.

ASSOCIATION DES PRISONNIERS DES 9 ET 10 OCTOBRE 1914 DE ROUBAIX-TOURCOING ET ENVIRONS

Nous rappelons que l'assemblée générale aura lieu sous la présidence de M. Pasqual, sénateur, et de M. Lebar, député de Roubaix, le dimanche 21 décembre 1924, à 9 h. 30, dans la salle des fêtes de la rue de l'Hospice, à Roubaix. Des questions très importantes seront discutées à cette réunion.

On peut se procurer des insignes chez M. Thieffry, rue Jean-Goujon, à Roubaix, ou au siège, 63, rue de Lannoy.

LES SALAIRES DANS LE TEXTILE LILLOIS

Bien qu'aucune entente n'ait eu lieu avec les syndicats ouvriers, les chambres patronales de la filature de lin, de la filature de coton et du tissage de la soie, viennent de décider d'accorder une augmentation de 0 fr. 10 à l'heure à leur personnel.

LES GREVES A ROUBAIX

Fin de la grève du tissage Glorieux

Une délégation composée de douze ouvriers s'est présentée à l'usine Glorieux dans l'après-midi, hier mercredi, 17 décembre. Les ouvriers ont annoncé au patron que le travail serait repris le jeudi 18, à l'heure habituelle. L'ouvrier congédié ne sera pas réembauché.